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О ВОЛОНТЕРАХ ИЗ КРАСНОГО ЧИКОЯ 
ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ «БОЛЬШАЯ 

ГОРЛИЦА» И ВОЛОНТЕРСКОГО ОТРЯДА 
«ЗЕЛЁНЫЙ ФОНАРЬ» ЗАМОЛВИМ МЫ 

СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ.

Экологическое волонтёр-
ство широко развивается 
во всех уголках нашей не-

объятной страны и набирает всё 
большую популярность. Этот вид 
добровольной деятельности имеет 
множество вариантов – можно зани-
маться сохранением флоры и фауны, 
можно встать на стражу городской и 
сельской чистоты и экологического 
состояния, а можно заниматься пу-
тешествиями, ездить в националь-
ные парки и прокладывать для тури-
стов экологические тропы, которые 
стали более востребованными в эти 
годы и многое другое. Ведь в любой 
сфере жизнедеятельности сейчас 
может понадобиться помощь волон-
тёра.

2018 год стал для неравнодуш-
ных людей значимым, так как в этот 
год был принят Федеральный Закон 

«О добровольчестве» (волонтёр-
стве), согласно которому оба этих 
понятия признаны  равноценными.

Волонтерство – это деятель-
ность, совершаемая добровольно 
на благо общества или отдельных 
социальных групп, без расчета на 
вознаграждение. Таким образом, во-
лонтерами становятся не из финан-
совых побуждений, а ради помощи 
другим и приобретения бесценного 
жизненного опыта. Ведь волонтер-
ство дает много возможностей, ко-
торые позволяют по-новому посмо-
треть на себя и мир вокруг.

По статистике Росзаповедцен-
тра, за прошлый год в волонтерской 
деятельности приняло участие око-
ло 50 тысяч человек.

 Насколько эта цифра реальная, 
но могу сказать, что количество во-
лонтеров исчисляется тысячами, но, 
для нас более важны не цифры, а то, 
что за ними стоит.

Вот пример одной волонтер-
ской организации в Забайкальском 
крае Красночикойского района, ко-
торой в общей сложности в 2021-
2022 годах совместно с отрядом 
юных экологов « Зелёный фонарь» 
провели не менее 10 субботников 
в окрестностях с. Красный Чикой. 
Мероприятия проводились в основ-
ном в районе береговой линии реки 
Малый Чикой, ручья Мельничный, 
у озера в центре села. Вместе с 
взрослыми в субботниках участво-
вали подростки, которые сами изъ-
явили желание помочь и не ради на-
грады, а в защиту экологии. Нужно 
отметить подростков, которые зани-
маются волонтерством не один год. 
Среди них учащиеся Красночикой-
ской МОУ СОШ Морозов Антон, 
Овчинников Егор, Овчинников Кон-
стантин, Константинов Константин.

(Окончание на 7-й стр.)
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Книга сопровождает челове-
ка всю жизнь и обогащает 
нас знаниями, жизненным 

опытом, формируют наши взгляды, 
характер. Как не вспомнить слова 
Максима Горького: «Всем лучшим 
во мне я обязан книгам». Вместе с 
героями книг мы как бы совершаем 
путешествие в разные страны и даже 
на другие планеты, погружаемся на 
дно морей и океанов, проникаем в 
недра Земли и в тайны жизни на ней, 
открываем законы природы и по-
знаем прошлое нашей Родины, раз-
мышляем о ее будущем. По книгам, 
которые мы читаем, можно судить 
о наших интересах, вкусах, широте 
кругозора. А как читают наши дети?

 В нашей стране было проведено 
исследование. Оно выявило мрачную 
картину. Оказалось, что 40 % детей, 
в сущности, не читают вообще. При-
чины этого самые разные. Зачастую 
дети просто не владеют техникой 
чтения. Даже окончив школу, мно-
гие читают по складам, медленно, 
делают большое количество смыс-
ловых ошибок. Где уж тут чтению 
доставлять человеку удовольствие, 
служить источником информации, а 
тем более – будить мысли, чувства, 
воображение.

 Другой причиной является ув-
лечение телефонами, компьютером, 
которые поглощают у детей все сво-
бодное время и делают их зависи-
мыми от них. Спора нет, информа-
ция из смартфонов, телевизионных 
передач, компьютеров «течет» куда 
быстрее и, на первый взгляд, кажет-
ся более полной, чем при чтении. 
Сколько разнообразных передач на 
самые разные темы успевает посмо-
треть, приходя из школы, ребенок, 
пока вернувшиеся с работы родите-

ли не прервут это «приятное» заня-
тие.

 Совсем другое дело – книга, ко-
торая занимает большое место в вос-
питании детей в семье. Чтение ре-
бенком книг развивает его взгляды, 
мировоззрение и ту культуру чувств, 
без которых не может быть гармони-
чески развитой личности. Как же в 
семье следует приобщить ребенка к 
чтению, к книге?

Ребенок в семье, во-первых, 
должен видеть любовь своих ро-

дителей к чтению. Если ребенок 
видит, что в семье любят книги, 
много читают, то и для него встре-
ча с книгой будет радостной. Во-
вторых, просмотр телепередач и 
фильмов – это, конечно, иногда 
может быть и очень увлекательным 
занятием, однако это может влить-
ся в настоящую зависимость, за-
брать драгоценное время и со вре-
менем привести к деградации. А 
вот книги, чтение которых являет-
ся делом не только интересным, но 

и полезным, нередко незаслуженно 
забывается.

К сожалению, у многих семей 
найти даже любую книгу не всегда 
удается, а у других только детские 
потешки, а у иных – их вообще нет 
в доме. Даже и такое мы увидели в 
жизни современных родителей, ко-
торые решили, что книги в их доме 
не нужны и сдали их на макулатуру. 
Да, таким образом книги известных 
русских и зарубежных классиков 
оказались среди макулатуры.

ОРГАНИЗАЦИЯ ИЗ КРАСНОГО ЧИКОЯ 
ЗАПУСТИЛА ПРОЕКТ «ЖИВИ КНИГА! ЖИВИ ЛЕС!
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 В ЗКОО РГИ «Большая горли-
ца» в связи с реализацией внутрен-
ней программы «Это не мусор – это 
вторичное сырье» в качестве макула-
туры были сданы около 3 тонн книг 
разной сохранности и актуальности. 
Часть из них оказалась в хорошем 
состоянии.

 Волонтеры из Красночикойско-
го поселения «Большая горлица» об-
ратились к жителям за помощью в 
транспортировке книг, которые ока-
зались в числе макулатуры и долж-
ны были отправлены на переработ-
ку. Отправить книги на переработку 
просто совесть не позволила, и было 
принято решение отправить в би-
блиотеку, где эти книги найдут сво-
их читателей. Около 800 книг, среди 
которых произведения Л. Н. Толсто-
го, С.Есенина, М.Ю. Лермонтова и 
других авторов 29 октября прибыли 
в Читу.

 Студенты – волонтеры истори-
ко – филологического факультета 
ЗабГУ Кустов Григорий и Киенко 
Антон помогли в разгрузке книг, за 
что выражаем им благодарность. Те-
перь книги получат вторую жизнь 
и разместятся на полках в Читин-
ской библиотеке № 9 имени М.М. и 
Е.П.Нарышкиных.

 Идея этой акции состояла в том, 
чтобы дать книгам вторую жизнь, не 
позволить книгам быть бесследно 
уничтоженными или выброшенны-
ми. Фатеева Альбина Юрьевна су-
мела акцию «Помоги книгам найти 
своих читателей» довести до конца. 
Как сообщила директор организа-
ции, для которой защита экологии 
всегда на первом месте, что «переда-
вая книги в библиотеку, мы помога-
ем природе сохранить деревья».

 Каждый знает, что для производ-
ства книг используют древесину. Ис-

следователи посчитали, что для про-
изводства одной книги средней тол-
щины потребуется половина дерева. В 
случае уничтожения книги мы теряем 
не только саму книгу как источник 
знания, но и ресурсы, которые будут 
затрачены на изготовления такой же 
книги в будущем. Сохраняя книгу, мы 
сохраним природу. Вот и посчитайте, 
сколько мы сохранили деревьев благо-
даря проведенной акции!

7 ноября акция получила продол-
жение, и ещё 293 книги «спаслись» от 
утилизации и отправились в библио-
теку МОУ Красночикойская СОШ № 
2. Здесь на помощь в разгрузке книг 
пришли волонтёры из школьного во-
лонтёрского отряда «Успех». Среди 
переданных экземпляров есть русская 
классика, детская литература, матери-
алы для чтения юных натуралистов и 
др. Взамен библиотека передала уста-
ревшие учебники для утилизации в ка-
честве макулатуры.

В процессе работы с книгами, во 
время бесед с неравнодушными людь-
ми, организаторы окончательно утвер-
дились в мысли, что нужен отдельный 
проект для таких книг. Проект был 
назван «Живи, книга, живи, лес!». В 
планах проекта не только сбор макула-
туры и передача книг библиотекам, но 
и проведение просветительских меро-
приятий и даже непосредственные по-
садки деревьев. Да, пожелаем нашим 
волонтерам успехов в их нужном и 
благородном деле!

Повседневная жизнь загоняет 
людей в постоянный стресс, тревоги 
и страхи. Чтение книг – это отлич-
ный способ расслабиться и хорошо 
провести время. Более того, чтение 
книг является замечательным отды-
хом. Читайте книги и помните, что 
«человек перестает мыслить, когда 
перестает читать!»

Нагаева Татьяна

 ПРИЗЕРЫ ЗАОЧНОГО КОНКУРСА 
«ЭКОЛОГИЯ – ДЕЛО КАЖДОГО»

Вот и завершился кон-
курс «Экология – дело 
каждого», который 

проводила некоммерческая 
организация МРОО «Эколо-
гическая безопасность». Це-
лью нашего заочного конкур-
са была возможность привить 
любовь маленьких жителей 
нашей планеты к экологии.

Общение с природой – 
прекрасная школа воспита-
ния у детей доброты, чутко-
сти и отзывчивости.

Земля – это наш дом, и о 
ней нужно заботиться. Толь-
ко если с самого раннего дет-
ства учить человека любить 
природу, он будет ценить ее, 
беречь и лелеять.

  Природа оказывает 
огромное влияние на фор-
мирование личности ребен-
ка любого возраста. Наша с 
вами основная задача заклю-
чается в том, чтобы ребенок 
научился понимать природу, 
чувствовать её красоту, а для 
этого мы обязаны научить ре-
бенка любить и беречь при-
роду.  

  Проводя экологические 
конкурсы, мы формируем у 
детей экологическую культу-
ру, следовательно, они, когда 
вырастут, будут любить, по-

нимать и самое главное бе-
речь природу, и тогда не бу-
дет экологических проблем 
не планете.

 На конкурс «Экология 
– дело каждого» были пред-
ставлены работы многих 

учащихся из разных уголков 
нашей страны. Сегодня мы 
называем самых активных 
участников Забайкалья. Осо-
бую благодарность хочется 
выразить учащимся 4 класса 
из Забайкальского края МОУ 

СОШ с. Хохотуй, которые 
приняли активное участие 
всем классом под руковод-
ством своего классного руко-
водителя Леоновой Оксаны 
Сергеевны. Хорошую работу 
представили Посредников 
Александр, Юдин Максим, 
Осипов Игорь, Ткаченко Вик-
тория, Нагаев Максим, Ми-
ронова Дарья.

 Результаты своей эко-
логической работы показали 
учащиеся тоже из Забайкаль-
ского края Красночикойской 
МОУ СОШ № 2. Участники 
конкурса из этой школы пред-
ставили свою волонтерскую 
деятельность в фото и виде-
офайлах в сфере экологии по 
очистке территории от мусо-
ра и её методы переработки.

 Мороз Антон, Овчинни-
ков Константин, Овчинников 
Егор, Константинов Констан-
тин под руководством своего 
опытного наставника Фатее-
вой Альбины Юрьевны ведут 
экологическую работу в селе 
и на береговой части рек. Их 
деятельность известна уже 
всему краю.

 Среди лучших методи-
ческих разработок по эколо-
гии при работе с детьми были 
представлены разработки 

экологических утренников 
работниками МДОУ детский 
сад села Хохотуй Полуэкто-
вой Татьяной Иннокентьев-
ной и Козловой Татьяной 
Афанасьевной, которые вло-
жили немало труда и твор-
чества в свои разработанные 
для детей мероприятия.

 МРОО «Экологическая 
безопасность» наградила 
всех победителей конкурса 
«Экология – дело каждого» 
дипломами, а участников 
грамотами. Наша организа-
ция благодарит всех участ-
ников конкурса и желает им 
дальнейших успехов.

 Нужно, чтобы каждый 
из нас по-настоящему полю-
бил природу. Сохранить зе-
лень лесов, полей, солнечный 
свет и свежий воздух, чистую 
воду – это значит обеспечить 
жизнь наших детей, внуков, 
правнуков. Сберечь наши бо-
гатство нам должны помочь 
наши дети.

Участвуйте в экологиче-
ских акциях, конкурсах, ор-
ганизуйте волонтерское дви-
жение в школах, поощряйте 
своих детей на участие в по-
добных мероприятиях, ведь 
важна не победа, а участие в 
таком замечательном деле.

Нагаева Татьяна
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Ямаровка – известный курорт не 
только в Забайкальском крае, 
но в России, в Китае, в Мон-

голии, Японии, куда поставлялась в 
огромном количестве углекисло ги-
дрокарбонатная натриево-магниево-
кальциевая лечебная вода. Курорт 
Ямаровка расположен в предгорьях 
Малханского хребта в долине реки 
Чикой, на территории села Ямаров-
ка Забайкальского края, в 250 км от 
железнодорожной станции Петров-
ский Завод. Ямаровка – это живопис-
ная природа, высокие горы и горный 
воздух, наполненный запахом хвои, 
обилие солнца, бурные речки с водо-
падами, и множество других незабы-
ваемых мест, не передающие словами 
всю красоту удивительного края.

 Существует предание о первой 
находке источника: «Однажды осин-
ский бурят, зверовщик и медвежат-
ник, преследовал подстреленного им 
зверя (изюбря) по кровавым следам. 
След привел его к болотцу среди не-
пролазной чащи, в котором местами 
кипела вода. Раненый зверь стоял в 
воде, затем напился этой воды и по-
шел дальше. Чем он дальше шел, тем 
на следу оказывалось все меньше и 
меньше крови, и его след становился 
все тверже.

Наконец, зверовщик нашел бес-
полезным продолжать преследова-
ние, так как зверь, словно здоровый, 
пустился в чащу леса. «Ямар!», – вос-
кликнул охотник. (Как? Что такое?) 
– Зверь излечился в источнике!» О 
таком необыкновенном, лечебном, по 
его мнению, источнике, он сообщил 

знакомым бурятам, которые первые 
и начали посещать этот источник. По 
другому мнению, название произо-
шло от эвенкийского «аятмар» – «по-
лезный», затем слово превратилось в 
«ямар».

 Целебный источник, окружён-
ный кедровником, местное население 
обнаружило в 1840 году. В 1850-е ис-
точник встретил первых больных и 
стал объектом внимания врачей. И 
уже в 1859 году на территории был 
построен первый домик купцом Си-
ницыным. До конца XIX века част-
ные лица успели настроить здесь 
десятки домов. В развитие курорта 
купцы вкладывали большие ресурсы.

  В 1980-1990-х годах на курорте 
проведены большие строительные 
работы и мероприятия по благо-
устройству. В Ямаровку приезжали 
преимущественно пациенты из Сиби-
ри и Дальнего Востока: из Иркутской 
области, Бурятии, Якутии, Забайка-
лья и Амурской области. Поправить 
здоровье приезжали и студенты во 
время летних каникул, которым ку-
пить путевку по линии профсоюза в 
учебном учреждении было несложно 
и дешево.

 Именно так мне самой посчаст-
ливилось побывать в этой здравнице, 
будучи студенткой, откуда привезла 
с собой незабываемые впечатления и 
фотографии красивых мест. По дан-
ным медицинских работников того 
времени, с улучшением или со значи-
тельным улучшением здоровья выпи-
сывалось с курорта свыше 96% боль-
ных. Максимальное число отдыхаю-
щих в 1980-х годах составляло 500 

человек в летнее время, кроме того 
«дикарями» в палатках проживало до 
100 человек.

 Численность отдыхающих мож-
но было ощутить вечером на танц-
площадке, где собирались после ужи-
на отдыхающие разного возраста. 
Танцам и шуткам не было конца! Да, 
хорошее было время!

 Сейчас курорт находится в слож-
ном финансовом положении, сохра-
нившиеся постройки давно не прохо-
дили капитального ремонта, многие 
постройки распилили на дрова, хотя 
бревна могли еще послужить немало 
времени. А ведь когда – то жизнь ку-
рорта кипела: играл духовой оркестр, 
была хорошая библиотека с книгами 
и журналами, дом культуры, из Ир-
кутского ресторана приезжал шеф 
повар и готовил изысканные блюда, 
работал телеграф. Проводились здесь 
и оздоровляющие спортивные ме-
роприятия: занятия по гимнастике, 
теннису и шашкам. Желающие могли 
пройтись пешком к водопадам и дру-
гим интересным местам. На курорте 
даже был возведен корпус «Эрдэм» 
для бурятских посетителей, т.к ку-
рорт пользовался большим спросом 
у жителей республики Бурятия, ко-
торым отдых и лечение был досту-
пен для любого посетителя. Большая 
часть зданий на сегодняшний день не 
сохранилась, но источник – живет.

 В 1992 г. начался передел соб-
ственности, курорт выведен из си-
стемы профсоюзов и за бесценок 
приобретен «предпринимателями» 
Е. Жаровым и К. Ключевским. За-
нимались они в основном распрода-

жей имущества здравницы. 26 мая 
2005 г. в результате криминальных 
разборок были расстреляны в цен-
тре г. Читы.

Виктор Ковнер, глава сельско-
го поселения «Черемховское» твер-
до и уверенно собирается идти до 
конца за наше общее народное до-
стояние – за нашу целебную воду. С 
Ямаровкой у него связаны детские 
воспоминания: в школьные годы он 
застал еще этот курорт, поэтому счи-
тает, что передавать курорт в частные 
руки, это неправильно, это престу-
пление не только перед нашими со-
временниками, но и перед нашими 
потомками. Передать в собственность 
не проблема, а где гарантия, что в 
дальнейшем эта собственность не бу-
дет закрыта для местных жителей и 
вообще для приезжих туристов? Как 
сообщил Виктор Ковнер, что доступ 
к воде уже закрывали, только в 2008 
году население получило круглосу-
точной доступ к своей же воде.

 Идея заполучить в свое личное 
пользование источник уникальной 
воды или получить землю поближе, 
не оставляет умы людей. В Ямаровке 
идет борьба за каждый метр. Борьба 
местного населения с владельцами 
цеха по добыче воды не утихает бо-
лее 10 лет.

 Ранее территория бывшего ку-
рорта Ямаровка имела три степени 
защиты – горно-санитарная охранная 
зона, особо охраняемая природная 
территория и курортная зона. Сейчас 
население борется за создание ООПТ 
– особо охраняемой природной тер-
ритории.

БУДЕТ ЛИ ВОЗРОЖДЕН КУРОРТ 
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Александр Соснов, член ко-
миссии по экологии и сельскому 
хозяйству Совета депутатов му-
ниципального района «Красно-
чикойский район» говорит: «Мы 
выступили с инициативой, чтобы 
вернуть статус особо охраняемой 
территории для того, чтобы здесь 
навести порядок, убрать захламле-
ние. Здесь на лицо видны нарушения 
водоохранного законодательства. 
Необходимо на перспективу при-
дать развитие на этой территории 
ООПТ. Развитие туризма, открытие 
экологических троп, детские лагеря 
и так далее могли бы успешно здесь 
осуществимы. Территория курорта 
Ямаровка подходит полностью под 
эти мероприятия.

А теперь это частная террито-
рия, которая была оформлена, есте-
ственно, с нарушением законода-
тельства. Она стоит в водоохранной 
зоне, здесь водоохранная зона сто 
метров. Цех находится в той же са-
мой зоне, кругом захламление. Ад-
министрация писала не раз в при-
родоохранную прокуратуру, в суд по 
поводу беспорядка на территории. 
По решению суда деятельность это-
го предприятия останавливали до 
исправления недостатков, но, бук-
вально через год вновь повторилась 
история с захламлением. Почему мы 
привыкли только брать у природы, а 
когда же будем что – то отдавать вза-
мен?

 Здесь на протяжении 15 лет до-
быча ведётся насосами и с завышен-
ным лимитом. Мы делали запрос в 
администрацию Черемховского по-
селения, получили информацию, 
что за месяц уходит 17 фур с водой, 
в среднем 20 тонн каждая. Получа-
ется, что конкретного контроля за 
добычей воды нет. Мы с боем доби-
лись установления счётчика и неод-
нократно поднимали вопрос с крае-
выми властями, чтобы вести учёт по 
поводу мониторинга добычи воды, 
а нам ответили, «что всё находится 
на самоконтроле», – рассказывает 
Александр Соснов.

 Сейчас лицензия на месторож-
дение находится у группы компаний 
«Ямаровка», которой владеет пред-
приниматель Вячеслав Черников. 
Несколько лет назад Черникову был 

продан участок курорта с условием, 
восстановить оздоровительный ком-
плекс.

Эту сделку районные депута-
ты отказываются признавать: по их 
мнению, её провели с нарушением 
законодательства.

«Арендатор описывал страте-
гию на этот курорт, у него были на-
мерения восстановить и сотовую 
связь, и освещение, и ФАПы, и дет-
ские учреждения на территории по-
сёлка Ямаровка, под этот проект всё 
заводилось, – комментирует глава 
Черемховского поселения Красночи-
койского района Виктор Ковнер,- но 
это только на словах».

Хорошо, если он выполнил пять 
процентов от того, что было обе-
щано. А пока что всё ограничилось 
варварской добычей воды и её раз-
ливом.

Забайкальской межрайонной 
природоохранной прокуратурой по 
поручению Байкальской межрегио-
нальной природоохранной прокура-
туры проведена проверка исполне-
ния органом местного самоуправ-
ления законодательства об охране 
природных лечебных ресурсов, ле-
чебно-оздоровительных местностей 
и курортов.

Установлено, что 01.01.2014 
ликвидирована особо охраняемая 
природная территория «Лечебно-оз-
доровительная местность и курорт 
регионального значения «Курорт 
«Ямаровка», созданная в 1971 году.

 Главой муниципального района 
«Красночикойский район» решение 
о создании особо охраняемой при-
родной территории местного значе-
ния «Ямаровка» не принималось.

 Однако, решением Совета му-
ниципального района «Красно-
чикойский район» от 17.12.2018 
№ 53 главе муниципального района 
«Красночикойский район» рекомен-
довано принять решение о создании 
особо охраняемой природной терри-
тории местного значения «Ямаров-
ка».

 Кроме того, решением Совета 
муниципального района «Красно-
чикойский район» от 22.12.2019 № 
140 «Об исполнении решения по 
созданию особо охраняемой природ-
ной территории местного значения 

«Ямаровка» утверждены границы 
будущей особо охраняемой природ-
ной территории местного значения 
«Ямаровка» согласно приложению 
№ 3 к Постановлению Совета Мини-
стров РСФСР от 21.12.1990 № 592.

 Постановлением Совета Ми-
нистров РСФСР от 21.12.1990 № 
592 установлены границы и режим 
округа санитарной охраны курорта 
«Ямаровка». Согласно указанному 
постановлению общая протяжен-
ность границ округа санитарной ох-
раны курорта «Ямаровка» составля-
ет 42400 метров.

Также проверкой установлено, 
что на эксплуатацию Ямаровского 
месторождения ООО «Курорт Яма-
ровка» выдана лицензия ЧИТ 02667 
МЭ от 30.05.2016 с целью добычи 
минеральных подземных вод для 
бальнеологического, лечебно-питье-
вого использования и розлива. Также 
у ООО «Курорт Ямаровка» имеется 
проект санитарной охраны курорта 
«Ямаровка», а также заключение от 
07.02.1990 о согласовании округа са-
нитарной охраны с Главным управ-
лением эпидемиологии и гигиены 
РСФСР (далее – Проект).

 Так, согласно указанного Про-
екта, округ санитарной охраны ку-
рорта «Ямаровка» включает в себя 
Ямаровское месторождение углекис-
лых минеральных вод, территорию 
курорта, п. Ямаровка, непосред-
ственно примыкающий к курорту, 
всю водосборную площадь бассейна 
р. Ямаровка – области питания ми-
неральных вод, а также лесные мас-
сивы междуречья рек Боброва, Яма-
ровка и Яристая.

 В соответствии с частями 1, 2, 
3 статьи 16 Федерального закона от 
23.02.1995 № 26-ФЗ «О природных 
лечебных ресурсах, лечебно-оздоро-
вительных местностях и курортах» 
(далее – Федеральный закон № 26-
ФЗ) природные лечебные ресурсы, 
лечебно-оздоровительные местности, 
а также курорты и их земли являются 
соответственно особо охраняемыми 
объектами и территориями. Их охрана 
осуществляется посредством установ-
ления округов санитарной (горно-са-
нитарной) охраны.

 Границы и режим округов сани-
тарной (горно-санитарной) охраны, 
установленные для лечебно-оздоро-
вительных местностей и курортов 
федерального значения, утвержда-
ются Правительством Российской 
Федерации, а для лечебно-оздоро-
вительных местностей и курортов 
регионального и местного значения 
– исполнительными органами госу-
дарственной власти субъектов Рос-
сийской Федераций.

 В составе округа санитарной 
(горно-санитарной) охраны выделяет-
ся до трех зон. На территории первой 
зоны запрещаются проживание и все 
виды хозяйственной деятельности, 
за исключением работ, связанных с 
исследованиями и использованием 
природных лечебных ресурсов в ле-
чебных и оздоровительных целях при 
условии применения экологически 
чистых и рациональных технологий. 
На территории второй зоны запреща-
ются размещение объектов и сооруже-
ний, не связанных непосредственно с 
созданием и развитием сферы курорт-
ного лечения и отдыха, а также про-
ведение работ, загрязняющих окружа-
ющую среду, природные лечебные ре-
сурсы и приводящих к их истощению. 
На территории третьей зоны вводятся 
ограничения на размещение промыш-
ленных и хозяйственной деятельно-
сти, сопровождающейся загрязнением 
окружающей среды, природных ле-
чебных ресурсов и их истощением.

В последние несколько лет в 
Правительстве Забайкальского края 
активно обсуждается возможность 
восстановления и развития курорта 
«Ямаровка», как курортного ком-
плекса, разработана Программа по 
его восстановлению. Может Прави-
тельство повернется в сторону За-
байкальского края и направит сред-
ства и силы на восстановление ку-
рорта «Ямаровка»

 Вот недавно прошла выставка, 
подготовленная Бурятским отделени-
ем Русского географического обще-
ства совместно с Кяхтинским крае-
ведческим музеем им. В.А. Обручева 
в рамках гранта Президентского фон-
да культурных инициатив (Проект 
«Курорт Ямаровка – блистательная 
история и путь к возрождению») в со-
дружестве с Забайкальской краевой 
общественной организацией разви-
тия гражданских инициатив «Боль-
шая Горлица» (с. Красный Чикой).

 На выставке были представле-
ны архивные и современные карты, 
документы и фотографии знамени-
тых минеральных источников, на-
ходящихся в Красночикойском рай-
оне Забайкальского края. Выставка 
имела большой успех не только у 
местного населения с. Красный Чи-
кой, с. Черемхово, но и в Чите, Кяхте 
и Улан – Удэ. Выставки, на которых 
демонстрировались ранее неизвест-
ные архивные документы, струк-
турированная более чем столетняя 
история курорта, вызвали большой 
интерес у жителей республики Буря-
тия и Забайкальского края. Только в 
селе Красный Чикой выставку посе-
тили более 1000 человек.

(Окончание на 8-й стр.)

«ЯМАРОВКА»?
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Все мы, так или иначе, 
переживаем за эколо-
гию, которая в наше 

время страдает от бездей-
ствия и равнодушия многих 
высокопоставленных лиц 
столицы Бурятии. Наша ко-
мандировка в Улан –Удэ не 
была случайной, так как нам в 
редакцию газеты «Общество 
и власть. Час пик» поступила 
информация от жителей го-
рода, которым не всё равно, 
что творится рядом с их до-
мами на протяжении 30 лет. В 
ста метрах от жилых домов и 
супермаркетов располагается 
так называемое фенольное 
озеро, которое находится на 
территории бывшего Улан-
Удэнского локомотивоваго-
норемонтного завода (ЛВРЗ). 
Это техническая вода, камен-
ноугольная смола. В течение 
нескольких десятилетий там 
работала газогенераторная 
станция, а с 2005 года на за-
вод стали поставлять уже 
готовый сжиженный газ, и 
установку убрали.

 Газогенераторная стан-
ция на заводе заработала с 
1937 года, когда на экологию 
никто внимания не обращал, 
и до 1950 года от станции всё 
сливалось в реку Уду. Затем с 
разрешением властей смолу 
стали перевозить на полиго-
ны стеклозавода, пока его не 
закрыли. Далее под отходы 
выделили карьер в поселке 
Кирзавод. В результате ска-
пливались ядовитые отходы, 
превратившиеся в целое озе-
ро. На сегодняшний день его 
площадь превышает 3,3 га, 
а глубина равна примерно 4 
метрам и 71 тыс квадратных 
метров сильнозагрязненного 
грунта.

Увидеть площадь этого 
опасного фенольного озера 
с высоты птичьего полета 
помог видеосюжет, который 
представил Горбунов Вита-
лий.

 Кроме фенола здесь, как 
утверждают жители, есть и 
другие ядовитые вещества. 
А вот фенол (карболовая кис-
лота) ядовитое вещество, от-
носящееся ко II классу опас-
ности, которое при контакте с 
кожей может вызывать ожоги 
на теле, а при вдыхании его 
паров, несомненно, нарушает 
работу дыхательных путей, 
нервной системы и работе 
сердца. Также данный от-
стойник с фенолом является 
угрозой Байкалу, так как по 
грунтовым водам ядовитые 
вещества оказываются в реке 
Селенге, впадающей в озеро 
Байкал. Уже не первый год 
ситуация вокруг фенольного 
озера находится в подвешен-
ном состоянии и вызывает 
беспокойство жителей города 
Улан -Удэ.

 В одном из интервью, 
Александр Сутурин, науч-
ный руководитель Ассоциа-
ции «Альянс Байкальский» 
не раз говорил, что каменноу-
гольная смола – это комплекс 

канцерогенных веществ, 
которые чрезвычайно опас-
ны для окружающей среды. 
Люди совершенно правиль-
но протестуют и отстаивают 
в буквальном смысле соб-
ственное здоровье.

 Под финольном озером 
находится Лазовское место-
рождение пресной питьевой 
воды, которое имеет страте-
гическое значение для респу-
блики, и оно тоже в опасно-
сти.

Ещё в 2015 году Арби-
тражный суд Бурятии обя-
зал ответчиков возместить 
ущерб и избавиться от от-
стойника до 2021 года, а так-
же провести рекультивацию 
собственникам земельных 
территорий, компаниям ОАО 
«РЖД» и ООО «ЛокоТех. Но 
этого так и не произошло, и 
решение суда осталось не ис-
полнено.

Но вместо того, чтобы 
исполнять решение суда, сей-
час предлагают разные вари-
анты: один из которых пред-
лагает Людмила Кислицына, 
главный гидрогеолог ООО 
«Недра геомониторинг» от-
стойник ликвидировать пря-
мо на месте без переноса 
загрязненных компонентов 
куда – либо.

 Долго решали, как быть, 
и вот через четыре года вла-
сти выбрали самый дешёвый 
способ – просто сжечь всё на 
месте. Лишь народное возму-

щение способно повлиять на 
ситуацию.

Фенольное озеро в Улан-
Удэ «Сжигать нельзя», – за-
явил лидер «Зелёной»

 Такую «рекультива-
цию» хозяева этих земель 
называют безопасной, од-
нако экологи бьют тревогу 
и собирают подписи за от-
мену такого метода утили-
зации. Председатель «ЗА» 
Руслан Хвостов поддержал 
протестующих и призвал 
пересмотреть альтернатив-
ные пути решения данной 
проблемы. Весь процесс по 
проекту займёт не менее двух 
лет. А сколько отравляющих 
веществ выделится при этом 
процессе? Об этом кто – то 
подумал?

 Другой предложенный 
метод очищения – метод пи-
ролиза. Под понятием пиро-
лиз отходов подразумевают 
термическую обработку му-
сора без доступа кислорода, 
при котором он разлагается 
на элементарные вещества 
и высвобождается полезная 
энергия. Жидкость и смола 
будет переработана методом 
пиролиза, а в зараженный 
грунт запустят бактерии, 
которые очистят его. «Но и 
здесь возникает много сомне-
ний в эффективности данного 
проекта, так как пиролизные 
установки – это колонны не-
фтеперерабатывающих заво-
дов, которые перерабатывают 

жидкую природную нефть, а 
здесь – каменноугольная смо-
ла. Как это может сработать? 
Что вообще может произой-
ти, не понятно», – объясняет 
Евгений Кислов, председа-
тель комиссии общественной 
палаты по развитию террито-
рии, экологии и природных 
ресурсов. Но и считает, что 
пиролиз – оптимальный ме-
тод, но это должно происхо-
дить не на территории города 
и не в пределах байкальской 
природной территории.

 Олеся Епина, главный 
эколог проекта, также счита-
ет, что это не чистая смола, а 
отходы. На дне фенольного 
озера все вещества смеша-
лись с грунтом: под воздей-
ствием солнечных лучей, от-
крытого воздуха сырьё пре-
терпело изменение, большая 
часть фенола испарилась в 
воздухе.

 Андрей Цырендоржи-
ев, начальник отдела Управ-
ления Роспотребнадзора 
Бурятии, заявил, что, по ре-
зультатам их исследований, 
уровень концентрации в воз-
духе не превышает допусти-
мого значения, и в настоящий 
момент никаких негативных 
воздействий в атмосферном 
воздухе не установлено. Это 
в воздухе, а кто делал замеры 
на дне фенольного озера? По 
решению суда должны ре-
культивировать территорию 
отстойника фенольного озе-
ра, которая несет угрозу жиз-
ни людей и экологии. Важно 
то, что в земле. Важно и то, 
что строительный мусор, ко-
торый сбрасывается в озеро, 
дает толчок развитию озеру. 
Медлить нельзя!

Жители города Улан- Удэ 
обеспокоены непонятными 
действиями по отношению 
к фенольному озеру. Страш-
но читать предположения 
ученых, когда компетентные 

люди противоречат друг дру-
гу и предлагают разные вер-
сии о фенольном озере.

На Общественных слу-
шаниях власти, обществен-
ность и заказчик так и не 
смогли прийти к единому 
мнению. Вопросов много, а 
действий никаких! Госпо-
да чиновники, исполните 
наконец решения суда! И 
не стройте «грандиозные» 
версии «как было бы луч-
ше» и стоит ли рисковать в 
данном случае! А нам лишь 
остается задать вопрос: 
«Куда смотрит уже несколь-
ко лет природоохранная 
прокуратура?»

МРОО «Экологическая 
безопасность» обратилась 
в Байкальскую природо-
охранную прокуратуру, ко-
торая ответила, что судом 
по заявлению ответчика 
предоставлена отсрочка ис-
полнения судебных актов 
до 31.12.2023. Наш корре-
спондент вновь побывал 
на фенольном озере, сделал 
снимки, где видно, что си-
туация усугубляется.

За год ничего не сдела-
ли, чтобы хоть как-то лик-
видировать финольный 
отстойник. Как сообщает в 
ответе на обращение Бай-
кальская природоохранная 
прокуратура, что работа в 
данном направлении будет 
продолжена, остается в за-
пасе целый год, но хватит 
ли времени на обезврежи-
вание финольного отстой-
ника и рекультивацию за-
грязненных земель?

Свое личное мнение и 
оценочное суждение журналиста, 

основанное на имеющейся 
информации, изложила   Татьяна  

Нагаева

   КАК ДОЛГО ФЕНОЛЬНОЕ ОЗЕРО БУДЕТ ВРЕДИТЬ 
ЭКОЛОГИИ И ЗДОРОВЬЮ ЛЮДЕЙ ГОРОДА УЛАН- УДЭ?
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 Не все, конечно, одобряли дея-
тельность подростков, считая, что это 
унизительно собирать пластиковые и 
жестяные бутылки, но ребята продол-
жали заниматься, а собранное ими 
вторичное сырьё было спрессовано 
на специальном прессе. Мы, как го-
ворят сами волонтеры, объявили во-
йну пластиковым бутылкам в селе, 
попробовали их прессовать и, к сча-
стью, получилось.

 Волонтеры с с. Красный Чикой 
Красночикойского района сортируют 
еще собранные пэт-бутылки по цвету. 
Потом их отправляют для прессовки. 
Все это в дальнейшем вместе с карто-
ном отправится в Новосибирск на пе-
реработку. Также они активно начали 
осваивать прессовку разного вида по-
лиэтилена. Как видим, есть хорошие 
результаты в этом непростом деле.

 Здесь волонтеры-наставники 
воспитывают подрастающее поколе-
ние в экологическом духе: чисто не 
там, где убирают, а там, где не мусо-
рят. У ребят благодаря неравнодуш-
ным соседям появились форменное 
обмундирование: уже гоняют в крас-
ных кепках, подаренных Татьяной 
Андриевской. Как говорится малень-
кий подарок для начинающих эколо-
гов. А для подростков – стимул для 
дальнейшей работы.

 Защитники чистоты назвали 
свой волонтерский отряд «Зелёный 
фонарь». В августе ими была прове-

дена акция «Чистота для птиц и лю-
дей».

 Это традиционный ежегодный 
субботник в районе брода на реке Ма-
лый Чикой. По словам местных жи-
телей, это самое популярное и много-
численное место для купания чикоян 
летом. Но почему – то это популяр-
ное место остается грязным после 
посещения отдыхающих, а убирают 
потом неравнодушные жители Чикоя.

 Радостным событием в сфере 
экологии стало в этом году присоеди-
нение к волонтерам ребят из подрост-
кового волонтерского отряда «Зелё-
ный фонарь». Волонтеры не только 

наводят порядок на территории по-
селения, но и принимают участие в 
подсчете птиц, строят защитные со-
оружения и прикормочные станции. 
Эта совместная деятельность нра-
вится подросткам, и они с интересом 
погружаются в этот удивительный 
мир живой природы. Здесь они по-
знают многие тайны из жизни птиц 
и с большим интересом вовлекаются 
в волонтерскую деятельность, чтобы 
помочь птицам.

 Обычно в этом месте, в районе 
брода, наблюдают большое количе-
ство птиц на перелёте. Здесь отме-
чены чёрные аисты, журавли красав-
ки и серые, гусь гуменник, лебеди, 
кряквы, серые цапли, огари, гоголи, 
чирки, чайки, черныш, зуйки, боль-
шие кроншнепы. Тут же регулярно 
гнездятся овсянки разных мастей: 
красноухие, белошапочные, овсян-
ки-крошки, на перелёте встречаются 
овсянки – ремезы, полярная овсян-
ка. В районе брода летом обитает не 
менее 5 пар овсянки – дубровника. 
Всего в долине Малого Чикоя зафик-
сировано более 67 видов птиц, 10 из 
которых краснокнижные. Эти спи-
ски ежегодно обновляются. В 300 
метрах от брода в феврале 2021 года 
сотрудники «Большой горлицы» 
впервые зафиксировали здесь гнезда 
ремезов (своеобразные «варежки» 
из пуха и шерсти на деревьях). Боль-
шая часть птиц при перелёте оста-
навливаются именно вблизи брода 
или на воде, поэтому это место не-
обходимо было очистить.

Раньше волонтеры убирали 
окрестности по берегам, а в этот 
раз решили пойти дальше. Воору-
жились надувной лодкой и специ-
альным «захватом» для того, чтобы 
собрать многочисленные пластико-
вые бутылки в воде. Нехитрое при-
способление помогло «выудить» не 
один мешок пластиковых бутылок и 
различного мусора. Конечно, за один 
раз всё убрать сложно. На извлече-
ние мусора из воды тратится мно-
го времени, но для птиц это просто 
необходимо. Но наши волонтеры из 
Красного Чикоя не унывают, а пла-

нируют вновь вернуться в эти места! 
Работа для них и для юных экологов 
всегда найдётся!

Особую благодарность хочется 
выразить волонтерам Фатеевой Аль-
бине Юрьевне и Соснову Алексан-
дру Александровичу. Они органи-
зовали волонтерскую организацию 
«Большая горлица», которая занима-
ется этим важным для экологии де-
лом, и тесно сотрудничают с МРОО 
«Экологическая безопасность» горо-
да Петропавловск – Камчатского.

 Вот и в октябре администрация 
сельского поселения «Красночикой-
ское» наградили грамотами ребят из 
волонтерского отряда «Зеленый фо-
нарь» за активную гражданскую по-
зицию в сфере благоустройства села.

 Теперь при поддержке Губер-
натора Забайкальского края, Фонда 
развития Забайкальского края», при 
софинансировании Фондом прези-
дентских грантов у ребят появилась 
возможность реализовать давно за-
думанное! В рамках проекта запла-
нирован ряд мероприятий по разъ-
яснительной работе о сортировке и 
переработке вторичного сырья, ак-
ции, конкурсы и субботники. Ещё у 
волонтёрского отряда появится свой 
логотип и форменная спецодежда.

 Всё это здорово, но у нас, как 
заявляют волонтеры, есть и сложно-
сти в этом благородном труде. Любой 
мусор нужно чем-то собрать, куда-
то складывать, на какие-то средства 
вывозить на полигон и при этом ста-
раться предотвращать развитие такой 
пагубной привычки среди населения, 
как «бессовестное разбрасывание от-
ходов своей трудной, но, безуслов-
но, интересной жизни». Энтузиазма 
ребятам в стремлении сделать село 
чище не занимать, а вот материально-
техническая сторона часто подводит.

Юные экологи призывают жите-
лей не оставаться равнодушными и 
участвовать в их мероприятиях, ведь, 
как говорят волонтеры, только все 
вместе мы сможем сделать мир во-
круг нас чище!

 До этих акций волонтеры уби-
рали свалку, образовавшуюся в жи-
вописном месте среди сосен. Видеть 
свалку в таком месте и пройти мимо 
– для них было недопустимо.

МРОО «Экологическая безопас-
ность» выражает благодарность ре-
бятам из волонтерского отряда «Зе-
лёный фонарь» и желает им новых 
успехов в защите окружающей среды. 
Организация в адрес юным экологам 
отправила почетные грамоты, кото-
рые ребята получат к Новому году.

А у волонтеров каждая минута 
на счету: им и уроки делать надо, и 
работу никто не отменял.

 Заводим машину, прицепляем 
тележку, грузим и вывозим. Работа 
в дружном коллективе кипит. Вот и 
весь мусор вывезли. Теперь, как го-
ворят волонтеры, можно и полюбо-
ваться красотой Чикоя. А любоваться 
здесь есть чем.  

Татьяна Нагаева

О ВОЛОНТЕРАХ ИЗ КРАСНОГО ЧИКОЯ 
ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ «БОЛЬШАЯ 

ГОРЛИЦА» И ВОЛОНТЕРСКОГО ОТРЯДА 
«ЗЕЛЁНЫЙ ФОНАРЬ» 

ЗАМОЛВИМ МЫ СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ
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Ученый секретарь Бурятского 
отделения Русского географическо-
го общества Эдуард Батоцыренов, 
выступая на выставке, говорил: 
«Своим проектом мы стараемся 
привлечь внимание к этому курорту, 
который был самым лучшим в Вос-
точной Сибири и до революции, и в 
советское время, поэтому мы про-
должаем собирать материалы».

Заместитель директора по науч-
ной работе Кяхтинского краеведче-
ского музея Лилия Цыденова гово-
рила о том, почему о забайкальском 
курорте «Ямаровка» рассказывают 
исследователи из соседней Буря-
тии? Дело в том, что кяхтинцы име-
ли прямое отношение к курорту, 
кяхтинские купцы вкладывали в 
него средства, а в основе выставки 
лежат материалы уроженца Кях-
ты Константина Петровича Козиха, 
хранящиеся в фондах Кяхтинского 
краеведческого музея».

 Руководитель Забайкальской 
краевой общественной организаци-
ей развития гражданских инициатив 
«Большая Горлица» Альбина Фатее-

ва тоже рассказала о своем вкладе 
для организации этой выставки: 
«Как участники проекта, мы рабо-
таем с местным населением, соби-
раем материалы, фотографии для 
того, чтобы восполнить тот пробел в 
истории Ямаровки, который образо-
вался в период советского времени. 
Казалось бы, самую большую попу-
лярность курорт приобрел именно 
в советское время, но именно эти 
архивы были утрачены. Сейчас ос-
новная надежда на личные архивы. 
Также мы обдумываем проект по 
оборудованию двух экологических 
троп, в том числе для терренкура 
(оздоровительной ходьбы). Мы так-
же участвуем в подготовке эколо-
го-экономического обоснования по 
созданию особо охраняемой при-
родной территории (ООПТ) – при-
родного парка «Ямаровка».

Радостным и значимым собы-
тием стала дата 12 ноября 2022года, 
когда в с. Красный Чикой, в рай-
онной библиотеке, состоялась пре-
зентация книги «История курорта 
Ямаровка» а также показ 30-минут-
ного документального фильма. Пре-
зентация стала финальным меро-

приятием проекта, поддержанного 
Президентским фондом культурных 
инициатив «Курорт Ямаровка – бли-
стательная история и путь к возрож-
дению». Руководитель проекта и 
один из авторов монографии секре-
тарь Бурятского отделения Русского 
Географического общества, к.г.н., 
Батоцыренов Эдуард Аюрович.

Основной целью проекта было 
привлечение внимания к богатому 
историческому наследию курорта 
Ямаровка и сбор материалов для 
подготовки обоснования создания 
особо охраняемой территории в 
местности бывшего курорта всесо-
юзного значения «Ямаровка».

Курорт «Ямаровка» до сих пор 
привлекает к себе внимание ученых 
и исследователей. В июне 2022 г. в 
окрестностях бывшего курорта со-
стоялась исследовательская экспе-
диция. Одним из самых захватыва-
ющих аспектов работы экспедиции 
были ботанические изыскания. Ещё 
в начале XX века большой объем бо-
танического материала по Ямаровке 
был обобщен известным ботаником 
И. В. Палибиным.

 В списке флоры Ямаровки И. 
В. Палибиным также указаны и дру-
гие редкие виды для Забайкальского 
края: башмачок настоящий, башма-
чок крупноцветковый, башмачок ка-
пельный, надбородник безлистный, 
любка двулистная, барбарис сибир-
ский. Два первых вида включены в 
Красную книгу Российской Федера-
ции. Полевые исследования в июне 
2022 г. подтвердили произрастание 
трех видов башмачков и барбариса 
сибирского. Также выявлены ме-
стонахождения рябины сибирской 
Sorbus sibirica, которая включена в 
последнее издание Красной книги 
Забайкальского края. Полученные 
результаты были переданы Мини-
стерству природных ресурсов За-
байкальского края. Много тайн еще 
таит в себе курорт «Ямаровка», и 
нам нужно бороться до конца, что-
бы возвратить народное достояние 
всем жителям Забайкальского края.

Свое личное мнение и оценочное 
суждение журналиста, основанное на 

имеющейся информации, изложила        
Татьяна  Нагаева

БУДЕТ ЛИ ВОЗРОЖДЕН КУРОРТ 
«ЯМАРОВКА»?


